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Fédération Francophone de Bowling asbl 
         Rue Barthélémy Frison 13 - 7500 Tournai 

	
 

ASSEMBLEE GENERALE DU 7 MARS 2023 
 Procès-Verbal n° 10 

 
 

Clubs représentés : Bowlmaster (062), Delva (070), les Alliés (076), Sambreville (133), The flint 
(151), Namur (180), Themis (220), Les Bassins (229), le Clovis (263), Phoenix (321), UBRASCO 
(100). 
 
Absents non excusés  : ILB (85), Paraskebowl (90), Amboc (211),  
 
Absents excusés :  Liège Guillemins (87) – M. Fernand Rousseau a donné Procuration a 
Dominique BROSENS 
 
Clubs ayant arrêtés : Yaka (083), Team bowl S (334), Lions Team royal Bowl (338) 
 
 
Début : 20h05 
 
 
Sur les 15 clubs de la FFB, 12 sont présents. Le quorum est atteint pour permettre l’élection. 
 

Véronique Perniaux ouvre la séance et souhaite la bienvenue aux membres 
présents. 
Cette année, nous avons voulu faire l’AG au siège de la fédération afin de présenter 
aux représentants des clubs francophones notre nouveau bureau, expliquer 
l’engagement de notre secrétaire et aussi permettre aux différents clubs de se 
rendre compte de tout le travail exécuté par la présidente depuis le mois d’août 
dernier. 
Marie Donfut notre secrétaire devait être présente mais un autre engagement l’en a 
empêché. 
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1. Rapport de la présidente et approbation 

 
Véronique Perniaux, notre présidente, fait lecture de son rapport pour l’année 
écoulée. 
 
Le rapport est approuvé à l'unanimité.  
Le rapport se trouve en annexe 03. 
 
Jean-Christophe, notre coordinateur sportif, enchaîne directement avec la lecture de 
son rapport pour l’année écoulée. 
 

2. Rapport du coordinateur sportif et approbation 

 
Le coordinateur sportif ayant déjà fait la lecture de son rapport, il demande s’il y a 
des questions ou des remarques.  
L’Assemblée n’ayant pas de questions ou de remarques, le coordinateur sportif 
demande l’approbation du rapport. 
 
Le rapport est approuvé à l’unanimité. 
Le rapport se trouve en annexe 01. 

 
Le secrétaire prend la parole et signale que l’on a un peu dévié de l’ordre du jour. 
 

3. Approbation du PV de l’AG précédente 

Le secrétaire demande si les participants ont lu le PV de l’AG du 4 avril 2022. 
La réponse est oui. Il demande l’approbation à l’Assemblée. 
 
PV approuvé à l’unanimité. 

 

4. Rapport du trésorier (bilan et budget) et approbation 

Véronique Perniaux a terminé son rapport par la présentation de notre situation 
financière. 
Le rapport (extrait du rapport de la présidente) se trouve en annexe 02. 
 
Le bilan 2022, vérifié et approuvé par les deux commissaires aux comptes, ainsi que le 
budget 2023 ont été envoyés à tous les clubs avant la réunion. 
 
Les comptes sont présentés suivant le modèle de comptabilité annexé à l’arrêté du 
gouvernement wallon du 17 novembre 2011 fixant le modèle de comptabilité des 
fédérations sportives. 
 
Le représentant de club des bassins interpelle le CA sur le budget. 
Comme le budget est en positif, il pose plusieurs questions sur la répartition de ce 
bénéfice. 
Il demande s' il y a de l’espoir que ce budget soit utilisé pour la création d’un projet 
pour envoyer des représentants belges aux différents championnats qu’ils soient 
européens ou mondiaux. 
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La présidente répond que pour les hommes ce serait possible, par contre pour les 
femmes ce serait plus compliqué au vu de la participation féminine à nos 
championnats. 
Elle signale aussi que même si on souhaite envoyer une délégation, la FFB n’est pas 
reconnue au niveau international et de ce fait nous devons toujours collaborer avec 
Bowling Vlaanderen. Et de ce côté c’est très difficile d’avoir un accord. 

 
Mais la saison prochaine, comme nos problèmes (secrétariat, gestion, …), sans avoir 
disparu, devraient être moindres, nous pourrions nous occuper du sportif. 
La représentation de notre pays dans différents championnats nationaux ou 
mondiaux fera partie de notre travail. 
 
Les 2 sont approuvés à l'unanimité. 

 

5. Présentation des candidats administrateurs 

Suite à la démission de Patrick De Mulder de son poste d’administrateur, nous avons 
reçu 2 candidatures spontanées. Nous avons pris acte de ces 2 candidatures.  
Pour rappel, le comité doit se composer de 7 membres dont maximum 66% d’un 
même sexe. Deux des conditions de l'ADEPS sont que le comité soit complet (c’est-à-
dire 7 membres) et qu’il y ait au moins 3 femmes. 
C’est pour cette raison que nous avons accepté ces candidatures malgré le délai. 

 
A la date de l’AG, les 2 candidatures sont :  
Marc Leemans et André Duchemin. 
La présidente a communiqué avec les 2 candidats pour leur demander d’être 
présents lors de l’AG afin de se présenter. Marc Leemans a informé la présidente qu’il 
ne serait pas présent. La présidente lui a demandé de fournir un document avec sa 
présentation. 
Au jour de l’AG nous n’avons rien reçu. 
 
La Présidente demande au candidat présent de se présenter. 

	
Bonsoir,	Mesdames	et	Messieurs	les	Administrateurs,	Mesdames	et	Messieurs	les	présidents	de	Club	et/ou	leurs	représentants.	
	
Je	me	présente,	je	me	nomme	André	DUCHEMIN.	
Certains	parmi	vous	me	connaissent	mieux	par	le	surnom	de	“NDY“.	
	
J’ai	68	ans,	je	suis	veuf	et	retraité.	
	
Je	suis	membre	de	la	Fédération	de	Bowling	depuis	1992,	je	suis	encore	joueur	même	si	mes	résultats	ne	sont	plus	ce	qu’ils	
étaient,	on	ne	rajeunit	pas.					Mais	je	reste	passionné	!	
	
Je	suis	publicitaire	et	graphiste,	j’étais	patron	d’une	agence	de	publicité	pendant	plus	de	28	ans.	J’étais	reconnu	pour	mon	
professionnalisme	et	ma	rigueur.	J’ai	toujours	travaillé	dans	le	respect	de	mes	employés	qui	sont	devenus	pour	la	plupart	des	amis	
de	longue	date.	
Je	suis	méticuleux	et	précis	dans	ce	que	je	commence	et	dans	ce	que	j’entreprends,	le	travail	ne	me	fait	pas	peur.	
	
J’ai	été	président	et	capitaine	dans	plusieurs	clubs,	et	connais	bien	le	bowling.	
	
Actuellement,	je	suis	le	secrétaire	du	BC	DELVA.	Je	suis	également	depuis	plus	de	10	ans,	le	capitaine	de	l’équipe	Delva	2	qui	
évolue	en	2eme	division.	
	
J’ai	du	temps	libre	que	je	peux	mettre	à	profit	pour	aider	la	Fédération.	
Je	connais	bien	les	ordinateurs	et	leurs	programmes,	je	sais	m’adapter	facilement	à	une	nouvelle	expérience	et	pense	pouvoir	
consolider	une	équipe	motivée.	
	
C’est	pour	cette	raison	que	je	me	présente	à	vous,	comme	candidat	au	poste	d’administrateur.	
	
JE	VOUS	REMERCIE	DE	M’AVOIR	ÉCOUTÉ	.	
Bonne	fin	de	soirée	et	merci	de	votre	confiance.	
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6.  Election des candidats administrateurs 

Les bulletins de vote sont distribués. 
Il y a 12 votants. Le représentant du club Liège Guillemins a donné procuration à 
Dominique Brosens.  
 
Les résultats pour l’élection des nouveaux sont : 

● Marc Leemans : 3 oui – 9 Non  -  Il n’est pas élu 
● André Duchemin : 10 oui – 2 Non  -  Il est élu 

 
Le CA de la FFB est par conséquent complet 

 

7.  Divers 

 
- La représentante du Bowlmaster nous interpelle sur la confection du calendrier et des  

« vendredis libres » 
 
Le coordinateur sportif et la présidente répondent qu’une attention plus importante 
sera apportée à la confection du calendrier en signalant qu’avec les congés 
scolaires différents côté flamand et côté francophone ce sera difficile. De plus nous 
faisons également attention aux dates de notre BBT, des tournois ISBT, du 
championnat de France vous comprendrez qu’avec ce nombre de points 
d’attention la confection du calendrier belge est difficile. 
 
Une autre question vient du représentant des bassins concernant la réorganisation 
des divisions. 
Le coordinateur sportif répond que lors de l’élaboration du calendrier, il y a 
beaucoup de demandes mais qu’il ne peut répondre à toutes les requêtes. 
 

- Nous avons également une question sur la communication que l’on donne. 
Il faudrait étendre la communication que l’on fait sur « Fédération Francophone de 
Bowling » et « Bowling Vlanderen » sur le site de notre de fédération. 
Car tout le monde n’est pas présent sur les réseaux sociaux. 
 
Nous allons faire plus attention pour que notre site montre les infos. 
N’oubliez pas que la majorité de nos championnats sont nationaux et de ce fait c’est 
le site de la FSBB qui est le maître. 
 
 
 
L’Assemblée n’ayant plus d’autres questions, Véronique Perniaux remercie les 
participants, lève la séance à 21h30 et les invite au petit verre de l’amitié habituel. 
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ANNEXE	1	 	
 

Rapport	coordinateur	sportif	

 
Bonsoir à toutes et à tous,   
Comme la coutume le veut, je vais faire un compte-rendu sur l’activité sportive de la FFB et de la 
FSBB.  
Nous en sommes à plus de la moitié de la saison et au niveau de la FSBB nous avons eu : 
La Silver Cup avec 79 joueurs ; 2 séries du Championnat Double Jeune Adulte avec 23 doublettes 
inscrites ; le Championnat Double mixtes avec 43 doublettes inscrites ; 2 série du Championnat 
Jeune avec  30 jeunes joueurs , le championnat individuel vétérans  avec 62 joueurs vétérans. Le 
Championnat Trios avec 41 Trios , 3 séries du championnat double sport Open avec 31 doublettes et 2 
série du championnat 4 sport Open avec  8 équipes  
Referees, nous souhaitons organiser prochainement la formation d’arbitres/referees . Actuellement, 
nous terminons la préparation de cette formation et nous sommes fortement à la recherche de 
candidats arbitres. Je tiens personnellement à remercier Dominique Brosens pour tout le travail qu’il 
accompli lors de nombreux championnats que cela soit avant ,pendant ou après. 
En ce qui concerne les inscriptions et participations de nos membres aux interéquipes :   

1) Interteams vétérans : Pour notre aile, 22 équipes inscrites.  Une légère diminution, il y en avait 
24 l’année passée.  

2) Trios ligues dames : Pour notre aile, 4 équipes trios dans une division nationale de six équipes. 
Un maintien comparé à l’année précédente.  

3) Interteams jeunes :.Nous avons 7 ( contre 8 auparavant) équipes jeunes. 
Que ce soit pour le trios ligues dames ou pour l’intercity jeunes , ces chiffres ne sont pas 
encourageants. Réussir à attirer des jeunes et/ou la gente féminine est un objectif bien 
entendu à long terme … cela ne se fera  bien entendu pas facilement , et la fédération 
francophone seule ne peut y arriver, c’est ensemble avec les clubs et les centres que c’est 
réalisable. Nous sommes dès lors bien entendu à l’écoute d'idées ou des besoins nécessaires 
afin d’y arriver.  

4) Interclubs : Le nombre d’équipes cette saison est de 180 équipes contre 192  la saison 
précédente. Nous avons pour notre aile 52 équipes inscrites, 4en moins que l’année  
précédente.  
Pour l’instant , Bowling Vlaanderen ne communique plus sur des projets de réforme ou groupe 
de travail .Comme l’as dit Véronique, l’année écoulée ne fut pas de tout repos et le temps 
passe vite. Mais  nous n’oublions pas l'interteam et cela fait partie de nos réflexions. 
Pour la prochaine saison, il ne devrait donc pas y avoir de changements.  

Le championnat individuel de la fédération francophone : Nous avons eu 88 participants pour 85 
l’année passée. La finale aura lieu le 16 avril, nous vous invitons bien entendu à venir y assister et ainsi 
faire une fête du bowling francophone. 
Championnats d’été : Nous avons eu 11 équipes réparties en 2 divisions. Un recul comparé à l’année 
passée mais un chiffre stable depuis la création de cette compétition. 
Le championnat individuel et le championnat d’été sont les deux compétitions organisées par la FFB , 
nous ne pouvons que vous inviter à les promouvoir et y participer. Ces championnats sont une belle 
manière pour faire découvrir la compétition à des nouveaux joueurs. 
Au niveau européen maintenant, nous ne pouvons qu’être fier de nos représentants et de leurs 
résultats.  
ECC : Mats Maggi Champion d’Europe et une belle 5eme place de Catherine Durieux . 
EBSC : Une merveilleuse récolte de médaille avec :  2eme place en Double pour Véronique Perniaux 
avec Linda Van Kerckhove ; Médaille de Bronze en équipe de 4 pour les Messieurs : Jean Marc Lebon 
, Vincent Wuylens , Marc Franceus et Gery Verbruggen. 1ere place pour Marc Franceus en Singles et 
3eme place en All Event . 1ère et 2ème place en Master pour Jean Marc Lebon et Gery Verbruggen.  
Quel fierté d’avoir trois champions d’Europe Belge et Francophone : Mats Maggi , Marc Franceus et 
Jean Marc Lebon.  
Avec ces superbes résultats, je pense avoir fait le tour de tout ce qui est sportif. Je vous remercie pour 
votre attention et reste à votre disposition pour vos questions ou remarques. 

J-C Demeuse 
 Coordinateur Sportif FFB 
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ANNEXE	2	 	
 

Rapport	du	trésorier	–	extrait	du	rapport	de	la	présidente	

 
Bonjour à tous, 
 
Le bilan 2022 ainsi que le budget prévisionnel pour 2023 ont été envoyés par mail et nous avons reçu 
une remarque sur le budget. Cette remarque était fondée, une cellule du budget n’était pas reprise 
dans le total. Cela a été modifié Il s’agissait du montant de 962.07 € alloué à l’EYC, le total des 
dépenses sportives s’élève donc à 6.265,67 € et non à 5.303,60 €. 
 
Voici les quelques points les plus importants : 
 
En ce qui concerne le bilan 2022,  

Les subsides reçus ont été plus importants que les années précédentes et devraient continuer 
dans ce sens au moins pour 2 années supplémentaires. 
 
La FFB a aidé ses joueurs représentant la Belgique lors des championnats jeunes et à l’ECC.  

 
Pour ce qui est du budget 2023, 

La saison 2022-2023 devrait se terminer sur un bilan en bénéfice et nous essaierons dès lors de 
continuer à développer des projets pour revaloriser notre sport. Les projets en discussion sont 
bien sûr la ligue officielle et la collaboration avec le special olympics pour un « intercity » dédié 
aux personnes handicapées. Cela prend beaucoup de temps et, à part Marie, je rappelle 
que tous les administrateurs sont des bénévoles avec travail et famille. 
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ANNEXE	3	 	
 

Rapport	moral	

 
Mot de la présidente :  
 
Bonjour à toutes et tous et bienvenue dans nos nouveaux locaux. 
 
L’année écoulée a encore été très éprouvante pour notre fédération après deux années Covid non 
moins stressantes. 
La fermeture et la mise en vente du bureau de la FSBB nous a poussés à nous organiser afin de faire 
perdurer la fédération francophone. En effet, la FFB était reléguée au 2ème, voir 3ème plan par le 
secrétariat de la FSBB. Priorité était donnée à la FSBB et à Bowling Vlanderen par le secrétariat et nous 
ne pouvions plus nous contenter des miettes.  
La maladie de Sonja nous a mis devant le fait accompli. Il fallait nous organiser afin de rendre un 
service correct à nos membres et recommencer à aller de l’avant. C’est pour cette raison que nous 
avons décidé d’ouvrir ce bureau et de nous faire aider par une employée à mi-temps, Marie DONFUT 
avec qui  la majorité d’entre vous a déjà eu des contacts. 
Marie nous rejoindra peut-être après la réunion car elle suit actuellement des cours du soir. 
Pourquoi un bureau à Tournai ? 
Premièrement, les bureaux dans la région bruxelloise et même le namurois étaient très chers. Nous 
avons trouvé un bon compromis dans cet espace bureau et le rapport qualité/prix/service est plus 
que raisonnable. 
Deuxièmement, il m’était impossible de faire des routes vers Bruxelles ou une autre ville pour aller au 
bureau, sachant que je suis présente au moins deux fois par semaine afin d’assister Marie et travailler 
avec elle. 
Durant l’année écoulée, beaucoup de travail a été accompli tel que la mise à jour des statuts, 
l’organisation du nouveau bureau, la formation de Marie qui n’est pas du monde bowling et tout le 
monde sait que c’est un monde particulier. Tout cela nous a pris beaucoup de temps et d’énergie et 
nous allons maintenant pouvoir commencer à développer le sportif. 
Cette année, Joe Slowinski qui a mené Mats au titre de champion d’Europe est passé par Bruxelles et 
nous avons organisé deux journées avec lui. Nous espérons pouvoir encore en organiser dans le futur 
mais il est maintenant coach des Philippines pour un an. 
Le championnat de l’aile a également été « modernisé » avec un partenariat avec la firme Valcke 
qui offre du matériel pour les gagnants et nous propose du matériel en promotion lors des 
événements. Tout cela prend du temps à négocier et nous essayons la plupart du temps de faire 
bénéficier nos membres d’offres intéressantes. 
Nous essayerons de faire pareil pour le championnat d’été en équipe de 3 qui sera organisé comme 
les années précédentes. Nous communiquerons rapidement sur le calendrier de cette compétition. 
La communication avec l’adeps, la fédération Wallonie Bruxelles et le COIB prennent également 
beaucoup de temps mais ont porté leur fruit, nous permettant de recevoir des subsides plus 
importants qu’au début et nous permettant également de pouvoir voler de nos propres ailes. 
 
 
Notre site internet FFB est maintenant opérationnel et nous continuons à le développer au maximum. 
Concernant notre adresse mail, nous avions au début créé une adresse en « catastrophe » qui était 
hello@ffbowling.be. Nous vous demandons dorénavant de ne plus utiliser cette adresse et de n’utiliser 
que ffbowling@outlook.com  
Nous avions émis le souhait de créer un système de ligue officielle mais, vu le travail urgent et 
prioritaire à faire dans notre réorganisation, cela n’a pas été possible cette saison. J’espère que ce 
projet prendra racine pour l’année prochaine et que cela pourra amener de nouveaux membres, le 
bowling reprenant du poil de la bête depuis la fin de la crise Covid. 
Point important également dont je voulais vous faire part, le fait que de moins en moins de bowlings 
acceptent de nous recevoir pour les championnats malgré une augmentation du prix payé pour les 
parties. La situation est difficile à gérer car nous ne pouvons plus avoir de pistes les après-midi, ou 
rarement, les opens étant beaucoup plus rentables pour les centres. 
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Les bowlings à ficelle deviennent aussi majoritaires et je pense que nous devrons bientôt nous 
contenter de ce genre de pistes si on veut pouvoir continuer la compétition. 
Tout cela malgré que l’USBC et World Bowling ne se sont pas encore positionnés clairement sur le 
sujet. 
 
En ce qui concerne la situation financière: 
Le bilan 2022 ainsi que le budget prévisionnel pour 2023 ont été envoyés par mail et nous avons reçu 
une remarque sur le budget. Cette remarque était fondée, une cellule du budget n’était pas reprise 
dans le total. Cela a été modifié Il s’agissait du montant de 962.07 € alloué à l’EYC, le total des 
dépenses sportives s’élève donc à 6.265,67 € et non à 5.303,60 € 
 
Voici les quelques points les plus importants : 
 
En ce qui concerne le bilan 2022,  
 
Les subsides reçus ont été plus importants que les années précédentes et devraient continuer dans ce 
sens au moins pour 2 années supplémentaires. 
 
La FFB a aidé ses joueurs représentant la Belgique lors des championnats jeunes et à l’ECC.  
 
Pour ce qui est du budget 2023, 
 
La saison 2022-2023 devrait se terminer sur un bilan en bénéfice et nous essaierons dès lors de 
continuer à développer des projets pour revaloriser notre sport. Les projets en discussion sont bien sûr 
la ligue officielle et la collaboration avec le special olympics pour un « intercity » dédié aux personnes 
handicapées. Cela prend beaucoup de temps et, à part Marie, je rappelle que tous les 
administrateurs sont des bénévoles avec travail et famille.	
 

V. Perniaux 
 Présidente FFB 

 


